
Epifanía
del Señor

La Epifanía es la fiesta de la manifesta-
ción de Dios a todos los hombres sin
distinción. Los Magos iban guiados por

una estrella. La estrella es un buen anun-
cio, un signo de paz y de buena suerte.
Quiere decir que Dios mira con amor a to-
dos los hombres y mujeres que han sido,
son y serán y viene a su encuentro como
Salvador.

Nada de miedos, nada de temor: Dios te
ama. Ábrele tu corazón.

La Epifanía es también fiesta de la fe.
Los Magos son un ejemplo de fe, de con-
fianza. Lo dejan todo y siguen a la estrella
hasta caer de rodillas ante el Niño. Son un
ejemplo de humildad, de respeto y ternura.
No quieren conquistar, sino regalar y acari-
ciar.

Acércate al Niño y mírale con ternura.
Como lo hacían su Madre y san José. Segu-
ro que te hará bien.

Los Magos regalaron al Niño oro, in-
cienso y mirra, por ello, nosotros hacemos
de Epifanía una fiesta de regalos.

Es bueno que cultivemos esta dimensión
de la generosidad y el detalle. Pero no con-
virtamos a los Magos en agentes comercia-
les. Es un peligro porque el mercado lo invade todo y lo
profana todo. Más bien hemos de fijarnos en los regalos
que no tienen precio: el cariño, el amor, la cercanía al
que sufre, la ternura… Y el tiempo que podemos dar a

quien nos espera. Sin olvidar que hay millones de niños
y de adultos a quienes no llegan los regalos.

También en ellos, y principalmente en ellos, encon-
traremos a Jesús.

El 6 de enero se celebra la Campaña de Catequistas Nativos y el día del IEME.
En esta ocasión bajo el lema "Catequistas, gozosos de anunciar el evangelio"

"La alegría del Evangelio llena
el corazón y la vida de los que se
encuentran con Jesús". No puede
haber Misión sin este encuentro
profundo con Jesucristo. Encuen-
tro profundo que llena nuestra vi-
da de alegría y esperanza, y lle-
nándose nuestra vida de alegría y
esperanza se produce una comu-
nicación que a la vez inunda la
vida de quienes nos rodean, de
ahí el lema de este año "Catequis-
tas gozosos de anunciar el Evan-

gelio". El discípulo participa por
completo de la vida de Cristo y se
llena de su alegría: "Os he dicho
esto para que participéis en mi go-
zo y vuestro gozo sea completo"
(Jn. 15,11).

Es así como los Líderes cristia-
nos, Delegados de la Palabra o
Catequistas de comunidades en
Misión se ofrecen a sus comuni-
dades. Ellos son un auténtico re-
galo y don, que alegra no sólo la
vida de las comunidades cristia-
nas donde viven, sino que son
una esperanza alegre para el
anuncio del Reino de Dios, espe-
cialmente en lugares difíciles.

Este año nuestra mirada se di-
rige a Asia, a las comunidades de
la Iglesia de Isaan en el nordeste
de Tailandia. En la diócesis de
Udón Thani , un grupo de líderes
cristianos trabajan para formar y
fortalecer a las comunidades cris-
tianas. Los sacerdotes del IEME
presentes allá los acompañan para
que sigan siendo un don gozoso y
alegre en el anuncio del Evange-
lio. Las colectas de la fiesta de
Epifanía se destinan a ayudar a los
catequistas nativos y a los sacer-
dotes de IEME, ayudemos a soste-
ner la Iglesia en Misión con nues-
tras generosas aportaciones.

Número 1.438  -  4 de enero 2014

Iglesia    en

JACA
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Carne de Dios

2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • II DOMINGO DESPUÉS DE NAVIDAD • JUAN 1,1-18.

¡Cómo impresiona la palabra car-
ne! El Verbo, la Palabra se hizo carne.
Todo un Dios se ha hecho carne:
músculos, tendones, piel. Carne que
por el sufrimiento puede hasta resultar
repugnante. Como un varón de dolo-
res, dirá Isaías. Aquí es donde empie-
za el escándalo para los judíos, que
luego será necedad para los griegos -
como reconoce el apóstol Pablo. La
carne es eso que para el común de los
humanos nos separa de Dios y, sin
embargo, ahora es el puente que une
la divinidad con la humanidad. 

Carne de Dios que es como el
agua unida al vino: el “signo de nues-
tra participación en la vida divina de
quien ha querido compartir nuestra
condición humana”, en lenguaje litúr-
gico. Y esta carne y esta sangre son el
precio de nuestra redención. Carne de
María y Espíritu de Dios. De tal modo
que igual que decimos “Dios de Dios,
Luz de Luz”, podemos proclamar Car-
ne de Carne, Carne de María. Y Carne
de nueva humanidad, de Eucaristía.

¡Cuánto nos quiere Dios, que se ha
hecho uno de nosotros! Y, desde en-
tonces, ¡cómo hemos de querer nues-
tra carne, pues, incluso en ella, somos
imagen de Dios!

Quiero deternerme a considerar
la dignidad de ser carne, de ser cuer-
po. Este cuerpo ya no es una prisión
ni algo ajeno a la dignidad de criatu-
ras semejantes a Dios. Por la encar-
nación y el nacimiento de Jesús, la
carne es necesaria para la redención.
Esta necesidad, vislumbrada por los
profetas, es evidente al contemplar el
cuerpo llagado de Jesús, en su pasión
y muerte, pero también en su resu-
rrección. Por eso, me atrevo a decir,
que quien desprecia el cuerpo no es
cristiano o vive como si no lo fuese.
Y hay dos formas de despreciarlo:
pensar que es una prisión a la que no
se debe conceder ningún honor o
creer que es una realidad autónoma
que requiere o merece todo tipo y
cantidad de placeres. Ni lo uno ni lo
otro. Cuando tras la Pascua, llegue

Pentecostés, entenderemos que so-
mos templo y que este templo, de
forma gloriosa, es el único que per-
durará cuando Dios sea todo en to-
dos. Decir carne y decir cuerpo es
para nosotros asentir confiadamente
a la resurrección.

En nuestro tiempo es vital que los
cristianos recuperemos el aprecio au-
téntico por nuestra corporeidad: so-
mos espíritu encarnado, lo uno y lo
otro. Por eso debemos aprender y en-
señar a amar con el cuerpo, entre-
gando como Jesús hace en la misa
cuerpo y sufrimientos. Esto es la co-
munión y esta es la esencia del ma-
trimonio. Difícil, pero estamos en
Navidad y, como dice la antífona de
entrada, “un silencio sereno lo envol-
vía todo”. El silencio en el que con
María y José contemplamos a Jesús
nacido e infante, sabiendo de ante-
mano que “ecce homo”. Este es el
hombre.

José Antonio Calvo Gracia

“En el principio ya existía la Palabra, y
la Palabra estaba junto a Dios, y la Pa-
labra era Dios. La Palabra en el princi-
pio estaba junto a Dios. Por medio de
la Palabra se hizo todo, y sin ella no se
hizo nada de lo que se ha hecho. En la
Palabra había vida, y la vida era la luz
de los hombres. La luz brilla en la ti-
niebla, y la tiniebla no la recibió. La
Palabra era la luz verdadera, que alumbra a todo hom-
bre. Al mundo vino y en el mundo estaba; el mundo se

hizo por medio de ella, y el mundo no la
conoció. Vino a su casa, y los suyos no la
recibieron. Pero a cuantos la recibieron,
les da poder para ser hijos de Dios, si
creen en su nombre. Estos no han nacido
de sangre, ni de amor carnal, ni de amor
humano, sino de Dios. Y la Palabra se
hizo carne, y acampó entre nosotros, y
hemos contemplado su gloria: gloria pro-

pia del Hijo único del Padre, lleno de gracia y de ver-
dad.”

4 DOMINGO II DESPUÉS DE NAVIDAD - Eclo
24, 1-2. 8-12. - Sal 147. - Ef 1, 3-6. 15-18. - Jn 1,
1-18.

5 LUNES DE LA II SEMANA DE NAVIDAD, feria -
1 Jn 3, 11-21. - Sal 99. - Jn 1, 43-51. 

6  MARTES. LA EPIFANÍA DEL SEÑOR, solemnidad
- Is 60, 1-6. - Sal 71. - Ef 3, 2-3a. 5-6. - Mt 2, 1-
12. COLECTA DEL CATEQUISTA NATIVO  y
COLECTA DEL IEME.

7 MIÉRCOLES DE LA II SEMANA DE NAVIDAD,
feria - 1 Jn 3, 22-4, 6. - Sal 2. - Mt 4, 12-17. 23-
25.

8 JUEVES DE LA II SEMANA DE NAVIDAD, feria -
1 Jn 4, 7-10. - Sal 71. - Mc 6, 34-44. 

9 VIERNES DE LA II SEMANA DE NAVIDAD, feria
- 1 Jn 4, 11-18. - Sal 71. - Mc 6, 45-52.

10 SÁBADO DE LA II SEMANA DE NAVIDAD -
1 Jn 4, 19-5, 4. - Sal 71. - Lc 4, 14-22a. 

11 DOMINGO. EL BAUTISMO DEL SEÑOR, fiesta -
Is 42, 1-4. 6-7. - Sal 28. - Hch 10, 34-38. - Mc 1,
7-11.

TERMINA EL TIEMPO DE NAVIDAD.

El tiempo de Navidad celebra los primeros miste-
rios salvadores de la vida del Señor, misterios que
son anuncio y comienzo de nuestra redención. El
Verbo de Dios se hace hombre por nosotros y por
nuestra salvación, es decir, nace para morir y resu-
citar, Por eso, la celebración anual del nacimiento
de Cristo es también Pascua.

Palabra de Dios para la semana
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DIÓCESIS DE ZARAGOZA   

IGLESIA EN ARAGÓN 3

El pasado16 de diciembre tuvo lugar la presentación de la
Campaña de Navidad 2014 de Cáritas Diocesana de Za-
ragoza en el salón de actos de La Residencia Ntra. del Pi-

lar de las Hermanas Angélicas en Zaragoza. El lema de la Cam-
paña "¿Qué haces con tu hermano? Sin dignidad, no hay jus-
ticia" se enmarca en la Campaña Institucional de Cáritas Española
"Ama y Vive la justicia" en su primer año. 

El acto estuvo presidido por D. Manuel Almor, administra-
dor diocesano de la Diócesis de Zaragoza y por Jaime Sanaú,
director de Cáritas Diocesana de Zaragoza. Asistieron cerca de
120 personas, entre voluntarios, trabajadores y socios de Cá-
ritas Diocesana de Zaragoza, así como residentes y hermanas
de la residencia. 

Tras el fraterno saludo de D. Manuel Almor, el acto dio co-
mienzo sorprendiendo a los asistentes con una representación
teatral de la mano de Waldo Ruiz y Teresa Pérez. Muchas fue-
ron las sensaciones que produjeron al público (miedo, humi-
llación, tristeza, falta de dignidad, de respeto...) gracias a unos
"sketchs" donde el teatro se mezcló con un juego de luces y mú-
sica con el objetivo de impactar para llegar a interiorizar el lema
de la campaña ¿Qué haces con tu hermano? 

Tras un final lleno de ilusión con Doña Dignidad, Doña Jus-
ticia, Doña Esperanza y Don Amor, se dio paso a la presenta-
ción oficial de los contenidos de la campaña de la mano de Ra-

món Sabaté, voluntario del equipo de Comunicación de Cári-
tas Diocesana de Zaragoza. 

Tras la exposición de los contenidos a modo de "carta a la
Campaña", el acto finalizó con Jaime Sanaú, director de la en-
tidad diocesana, quien agradeció a las hermanas Angélicas su
buena disposición para celebrar el acto en su residencia, a to-
dos los asistentes por su presencia y aprovechó la ocasión para
felicitar la Navidad. 

ACTO CENTRAL DE LA CAMPAÑA DE CÁRITAS DE NAVIDAD 2014

DIÓCESIS DE BARBASTRO-MONZÓN

ECOS DEL ENCUENTRO DIOCESANO DE JÓVENES

SACERDOTES CELEBRAN LA NAVIDAD EN TORRECIUDAD

El sábado 13 de diciembre se ce-
lebró en la parroquia de San Es-
teban de Litera el Encuentro dio-

cesano de Jóvenes con su obispo.
Acudieron 160 jóvenes, de todos los
arciprestazgos de la Diócesis, acom-
pañados de sus catequistas y de algu-
nos sacerdotes. La Jornada comenzó
en la iglesia parroquial con la cele-
bración de la eucaristía.

Después de un tiempo de descan-
so, las actividades siguieron en los
locales del Salón Social de la locali-
dad de San Esteban de Litera y fueron
dirigidas y animadas por el grupo
Scout Católico diocesano.

El lema del Encuentro fue
“Atrévete a creer” y con este mensa-
je de fondo se explicó el Credo de la
Iglesia a partir del documental cine-
matográfico “Yo creo”, de dirección
española, y que ha recibido el apoyo

del Consejo Pontificio para la promo-
ción de la Nueva Evangelización. A
partir de grupos y diferentes talleres,
los jóvenes prepararon sobre el Cre-
do unas actividades de murales, tea-
tro y canto que fueron presentadas a
todos en una puesta en común des-
pués de la comida ofrecida para to-
dos por el grupo Scout de la parro-
quia.

Fue una Jornada muy positiva,
preparada con ilusión y empeño por
las delegaciones de Pastoral Juvenil y
Vocacional, que mantienen el pro-
yecto de seguir con la celebración de
estos Encuentros.

Más de treinta sacerdotes de la diócesis de Bar-
bastro-Monzón se han reunido el jueves 18
de diciembre en el santuario de Torreciudad

para celebrar como cada año su tradicional encuentro
navideño. Después de ver un video sobre la reciente
beatificación de Álvaro del Portillo, Javier Mora Figue-
roa, rector de Torreciudad, les  dirigió unas palabras
en la capilla de Loreto junto al belén y la organista les
ofreció un recital de villancicos en el santuario. La co-
mida y la tertulia de sobremesa fueron en la casa de
retiros "La Solana".
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IGLESIA EN ARAGÓN4

CRÓNICA DE LA TOMA DE POSESIÓN DE D. VICENTE JIMÉNEZ

La cuarta vela del adviento llamea encendida en el
Altar Mayor de la catedral de El Salvador en Zara-
goza. Las puertas, abiertas de par en par, guardan del

cierzo al Colegio de Consultores y al Cabildo Metropoli-
tano. Enfrente, las autoridades municipales esperan. El
reloj de La Seo da las cuatro y media de la tarde. Se
abren las puertas del palacio episcopal y sale don Vi-
cente Jiménez Zamora, arzobispo electo de Zaragoza.
Sonríe. Es el comienzo de su ministerio episcopal en la
ciudad Cesaraugustana. Tras saludar a las autoridades de
la ciudad, se dirige a la Seo forma aragonesa de llamar a
la sede del obispo primer escenario de su toma de pose-
sión. Canónigos y demás sacerdotes le besan la mano
honrando al sucesor de los apóstoles. El Arzobispo ve-
nera el Lignum Crucis, la reliquia de la cruz, que se le
ofrece y bendice al pueblo al tomar el agua bendita. 

Suena el órgano. La procesión, encabezada por la
cruz y los infanticos de la Escolanía del Pilar, se dirige a
la capilla del Santísimo Sacramento. Arrodillado, reza
bajo la amorosa mirada de un Cristo que con los brazos
abiertos desde la cruz, y agonizando, parece decirle: Na-
die lleva la Cruz solo. La oración del pastor que respon-
diendo a la llamada, asiente. 

La comitiva se dirige al Altar. Don Vicente, de rodillas
ante el Sagrario jura sobre los Evangelios, con una fór-
mula de los antiguos ceremoniales de la catedral zarago-
zana: “Yo, Vicente Jiménez Zamora, arzobispo de la Ar-
chidiócesis de Zaragoza, juro y prometo sobre estos
evangelios guardar la inmunidad de la iglesia Cesarau-
gustana y mantener y defender los privileios, la libertad,
los estatutos, la bula de unión, los acuerdos y las loables
costumbres de dicha iglesia, siempre que no sean contra-
rios a las disposiciones de los sagrados concilios y del
derecho común. Que me ayude Dios y estos santos Evan-
gelios”. Se sienta en la sede episcopal unos instantes,
para acto seguido pedir la protección e intercesión de
San Valero y San Vicente, el primero, obispo, confesor de
la fe; el segundo, su diácono mártir. Al finalizar, el al-
calde, Juan Alberto Belloch, rompiendo la fórmula esta-
blecida, con palabras amables y espontáneas, le agra-
dece su sí y le da la bienvenida. 

La procesión arranca de nuevo. Tras la toma de pose-
sión, el nuevo Arzobispo de Zaragoza, monseñor Vicente
Jiménez Zamora, parte a la otra catedral zaragozana. A
saludar, a la patrona de la Hispanidad, la patrona de
esta, nuestra ciudad, su madre, la Virgen del Pilar.

Marta Oria

La toma de posesión se realizó según el antiguo ceremonial de La Seo de Zaragoza
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5

Exhortación apostólica
Evangelii Gaudium

269. Jesús mismo es el modelo
de esta opción evangelizadora que
nos introduce en el corazón del pue-
blo. ¡Qué bien nos hace mirarlo cer-
cano a todos! Si hablaba con al-
guien, miraba sus ojos con una pro-
funda atención amorosa: «Jesús lo
miró con cariño» (Mc 10,21). Lo ve-
mos accesible cuando se acerca al
ciego del camino (cf. Mc 10,46-52)
y cuando come y bebe con los peca-
dores (cf. Mc 2,16), sin importarle
que lo traten de comilón y borracho
(cf. Mt 11,19). Lo vemos disponible
cuando deja que una mujer prosti-
tuta unja sus pies (cf. Lc 7,36-50) o
cuando recibe de noche a Nico-
demo (cf. Jn 3,1-15). La entrega de
Jesús en la cruz no es más que la
culminación de ese estilo que marcó
toda su existencia. Cautivados por
ese modelo, deseamos integrarnos a
fondo en la sociedad, compartimos
la vida con todos, escuchamos sus
inquietudes, colaboramos material y
espiritualmente con ellos en sus ne-
cesidades, nos alegramos con los
que están alegres, lloramos con los
que lloran y nos comprometemos en
la construcción de un mundo nuevo,
codo a codo con los demás. Pero no
por obligación, no como un peso
que nos desgasta, sino como una op-
ción personal que nos llena de ale-
gría y nos otorga identidad.

270. A veces sentimos la tenta-
ción de ser cristianos manteniendo
una prudente distancia de las llagas
del Señor. Pero Jesús quiere que to-
quemos la miseria humana, que to-
quemos la carne sufriente de los de-
más. Espera que renunciemos a bus-
car esos cobertizos personales o co-
munitarios que nos permiten mante-
nernos a distancia del nudo de la
tormenta humana, para que acepte-
mos de verdad entrar en contacto
con la existencia concreta de los
otros y conozcamos la fuerza de la
ternura. Cuando lo hacemos, la vida
siempre se nos complica maravillo-
samente y vivimos la intensa expe-
riencia de ser pueblo, la experiencia
de pertenecer a un pueblo.

FRANCISCO

ESCRIBE NUESTRO OBISPO

EXPERTOS
EN COMUNIÓN

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

Entre las expectativas para el Año de la Vida Consagrada, el Papa Francisco in-
dica que los religiosos y las religiosas, al igual que todas las demás personas consa-
gradas, están llamados a ser “expertos en comunión”. 

San Juan Pablo II escribió en la Carta apostólica “Novo Millennio Ineunte”:
“Hacer de la Iglesia la casa y la escuela de la comunión: éste es el gran desafío que
tenemos ante nosotros en el milenio que comienza, si queremos ser fieles al desig-
nio de Dios y responder también a las profundas esperanzas del mundo” (NMI
43). 

Releyendo el trascendental número 43 de “Novo Millennio Ineunte” descubri-
mos una serie de concreciones:

1) Antes de programar iniciativas concretas, hace falta promover una espiritua-
lidad de la comunión proponiéndola como principio educativo en todos los luga-
res donde se forma el hombre y el cristiano.

2) Espiritualidad de la comunión significa ante todo una mirada del corazón,
sobre todo hacia el misterio de la Trinidad que habita en nosotros, y cuya luz ha
de ser reconocida también en el rostro de los hermanos que están a nuestro lado.

3) Espiritualidad de la comunión significa capacidad de sentir al hermano de fe
en la unidad profunda del Cuerpo místico y, por tanto, como “uno que me perte-
nece”, para saber compartir sus alegrías y sus sufrimientos, para intuir sus deseos
y atender a sus necesidades, para ofrecerle una verdadera y profunda amistad.

4) Espiritualidad de la comunión es también capacidad de ver ante todo lo que
hay de positivo en el otro, para acogerlo y valorarlo como regalo de Dios: un “don
para mí”.

5) Espiritualidad de la comunión es saber “dar espacio” al hermano, llevando
mutuamente la carga de los otros y rechazando las tentaciones egoístas que conti-
nuamente nos acechan y engendran  competitividad, ganas de hacer carrera, des-
confianza y envidias.

En la Carta apostólica a todos los consagrados, con ocasión del Año de la Vida
Consagrada, cuando el Papa Francisco escribe sobre la comunión subraya dos
acentos:

1º) Uno negativo: “la crítica, el chisme, la envidia, los celos, los antagonismos,
son actitudes que no tienen derecho a vivir en nuestras casas”. También leemos en
“Evangelii gaudium”: “me duele tanto comprobar cómo en algunas comunidades
cristianas, y aun entre personas consagradas, consentimos diversas formas de odio,
divisiones, calumnias, difamaciones, venganzas, celos, deseos de imponer las pro-
pias ideas a costa de cualquier cosa, y hasta persecuciones que parecen una impla-
cable caza de brujas. ¿A quién vamos a evangelizar con estos comportamientos?”
(EG 100).

2º) Otro positivo y propositivo: “el camino de la caridad que se abre ante noso-
tros es casi infinito, pues se trata de buscar la acogida y la atención recíproca, de
practicar la comunión de bienes materiales y espirituales, la corrección fraterna,
el respeto para con los más débiles… Es "la mística de vivir juntos" que hace de
nuestra vida "una santa peregrinación"”.

También en las familias, en el presbiterio diocesano, en las parroquias, en los
movimientos, en las hermandades, en las cofradías y en las asociaciones hemos de
aprender a ser expertos en comunión. 

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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DIÓCESIS DE ZARAGOZA   

Durante los próximos dos cursos, este movimiento de
Acción Católica especializado en los y las jóvenes
del mundo obrero, desarrollarán su campaña-ac-

ción que denuncia un futuro marcado por la incertidumbre
y la precariedad vital pero que apuesta por la esperanza en
que la realidad es transformable, y que un futuro mejor es
posible y está en nuestras manos

Las campañas de la Juventud Obrera Cristiana (JOC)
surgen del análisis personal que los militantes hacen mi-

rando sus vidas y las realidades de los/las jóvenes de su
entorno. En esta ocasión la preocupación más extendida
fue “vivir un entorno dominado por la incertidumbre, la in-
seguridad, la precariedad. Un presente que nos priva para
desarrollarnos como personas con dignidad: por la falta de
trabajo, de expectativas, la precariedad, la desaparición del
estado de bienestar. Esta situación impide una estabilidad
vital que priva a miles de jóvenes de tener un proyecto de
vida: de trabajo, de pareja… y a tomar decisiones siendo
protagonistas de sus vidas.” Es importante descubrir y ana-
lizar los sentimientos que esta situación está generando en
los/las jóvenes, visibilizar rostros, nombres...

Para la JOC, la campaña es una herramienta pedagógica
para la acción del movimiento, que lo sitúa entre los jóve-
nes y sus ambientes, y abre procesos de acción-reflexión
colectivos para favorecer el crecimiento, la educación y la
evangelización en torno a Jesús de Nazaret como modelo
de persona profunda y comprometida.

Esta Campaña nace de la Esperanza en que la realidad
es transformable, y que un futuro mejor es posible y está
en nuestras manos.

Por tanto, animamos a la diócesis a participar e intere-
sarse en esta campaña-acción, poniendo el acento en la
necesidad de lo colectivo como respuesta frente a este sis-
tema individualista, que promueve la cultura del descarte
en contra de lo que los cristianos entendemos como Plan
de Dios. Podéis seguirla en las redes sociales con el hash-
tag #LuchemoselPresente y en nuestra página web:
www.joc.es

La Juventud Obrera Cristiana (JOC) comienza la campaña 
“Luchemos el presente para ganar el futuro”

75 AÑOS DE LA MUERTE DEL BEATO MANUEL GONZÁLEZ
“EL OBISPO DEL SAGRARIO ABANDONADO”

El Beato Manuel González García,
arcipreste de Huelva y obispo su-
cesivamente de Málaga y Palen-

cia, es una figura especialmente signi-
ficativa en “La Iglesia española de la
primera mitad del siglo xx. A través de
sus biografías: “El obispo del Sagrario
Abandonado”, primero y más tarde
“Una vida para la Eucaristía”,  más la
colección de sus numerosos libros,
millares de lectores en todo el mundo
conocen a este hombre excepcional
que, a semejanza de Jesús, pasó ha-
ciendo el bien.

Nace en Sevilla el 25 de febrero de
1877 y muere en Madrid el 4 de ene-
ro de 1940 en el Sanatorio del Rosa-
rio.

Es difícil sintetizar la personalidad
del beato Manuel González; quizá su
característica más exacta sea la diver-
sidad en la unidad.

La eucaristía; he aquí el misterio
que marcó su vida dando unidad a to-
dos los demás carismas, después de la
experiencia vivida junto a un Sagrario
abandonado en la parroquia de un
pueblecito, Palomares del Río, en Se-

villa, Él mismo lo da a entender al de-
cirnos:

“De mí sé decir que considero uno
de los mayores beneficios que el Cora-
zón de Jesús me ha hecho en mi vida
y ¡me ha hecho tantos y tan grandes!,
el haberme llamado la atención sobre
ese mal del abandono del Sagrario,
principio y motivo de todos los demás
males sociales, domésticos e indivi-
duales”.

Será coherente con esta llamada
durante toda su vida. Para él, sagrario
abandonado, equivale a Jesús aban-
donado en las tres manifestaciones de
su vida eucarística: Misa, comunión y
presencia real permanente. Movido
por este gran amor funda la Obra de
Marías de los Sagrarios y Discípulos
de San Juan, unos años más tarde la
congregación de Misioneras Eucarísti-
cas de Nazaret.

Son muchos los testimonios que
acreditan al beato Manuel González
como persona anclada en Dios.

Era alegre, sencillo, afectuoso, ex-
pansivo, inteligente, sensible a las ne-
cesidades de los demás, sirviendo,

consolando y
ayudando con
la sonrisa en los
labios.

Después de
una intensa vida
estaba ya madu-
ro para el cielo
y el AMO tenía
prisa por darle
el premio mere-
cido a su generosa entrega.

4 de enero de 1940. En el sanato-
rio de Madrid, se está consumando el
sacrificio del que siempre y en todo
quiso ser sacerdote-hostia.

Unos días antes de ir a Madrid, ha-
ciendo un gran esfuerzo por su debili-
dad corporal, había escrito en Palen-
cia su epitafio: Pido ser enterrado jun-
to a un Sagrario, para que mis huesos
después de muerto, como mi lengua y
mi pluma en vida, estén siempre di-
ciendo a los que pasen: ¡Ahí está Je-
sús! ¡Ahí está! ¡No dejadlo abandona-
do!

Hna. Mª Elísabeth.
Misionera Eucarística de Nazaret
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EVANGELIO Y VIDA 7

LUZ, MÁS LUZ • ÑOÑERÍAS

LIBROS •

El papa Francisco da comienzo, con esta carta dirigida
a todos los consagrados del mundo, al año de la Vida
Consagrada, iniciado el 30 de noviembre y que con-
cluirá el 2 de febrero de 2016. En esta carta, presenta
los objetivos para el año, los mismos indicados por san
Juan Pablo II a la Iglesia de tercer milenio en Vita con-
secrata: mirar el pasado con gratitud, vivir el presente
con pasión y abrazar con esperanza el futuro. Sus ex-
pectativas son "que sea siempre verdadero que donde
hay religiosos hay alegría". Con esta misma alegría los
consagrados están llamados a "despertar al mundo", a

ser "profetas" y vivir la "comunión" en las respectivas comunidades. Se
dirige también a los laicos que, con los consagrados, "comparten idea-
les, espíritu y misión", y concluye exhortando a los pastores de las Igle-
sias particulares "a una preocupación especial" en el promover los dis-
tintos carismas, ya sean los históricos o los nuevos. Editorial San Pablo.
Precio: 2 euros.

APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA

Nuestra vocación radical:
amar a Dios y amar al prójimo

SER llamados a la santidad de vi-
daes ser llamados a amar a Dios
con todo el corazón y a amar a

nuestros prójimos como Dios les ama.
-“Cristo, el Hijo de Dios, a quien

con el Padre y con el Espíritu se pro-
clama el ‘solo Santo’ (Misal: Gloria
in excelsis), amó a la Iglesia como a
su esposa. Él se entregó por ella para
santificarla (cf Ef 5,25-26), la unió a
sí mismo como su propio cuerpo y la
llenó del don del Espíritu Santo para
gloria de Dios.

Por eso todos, pertenezcan a la Je-
rarquía o sean regidos por ella, están
llamados a la santidad, según las pa-
labras del Apóstol: Lo que Dios quie-
re de vosotros es que seáis santos (1
Tes 4,3; cf. Ef 1,4)” (LG 39).

Llamados a ser hijos de Dios Pa-
dre y por tanto llamados a parecer-
nos a Jesucristo el Hijo eterno de Dios
hecho hombre.

-“El Señor Jesús, Maestro divino y
modelo de toda perfección, predicó
a todos y a cada uno de sus discípu-
los, de cualquier condición que fue-
ran, la santidad de vida, de la que Él
es el autor y consumador: Sed, pues,
perfectos como vuestro Padre del cie-
lo es perfecto (Mt 5,48). Él envió a to-
dos el Espíritu Santo para que los
mueva interiormente y así amen a
Dios con todo el corazón, con toda
el alma, con todo el espíritu y con to-
das sus fuerzas (cf Mc 12, 30), y se
amen unos a otros como Cristo los
amó (cf Jn 13,34; 15,12). Los segui-
dores de Cristo han sido llamados por
Dios y justificados en el Señor Jesús,
no por sus propios méritos, sino por
su designio de gracia. El bautismo y
la fe los ha hecho verdaderamente hi-
jos de Dios…” (LG 40 a)… Por eso
deben, con la gracia de Dios, con-
servar y llevar a plenitud en su vida
la santidad que recibieron en el bau-
tismo.

Antaño nos mostraron un Dios contable y atroz, que anotaba cada acto o
pensamiento bueno o malo, sacando al final un balance irrefutable que mere-
cería condenación o purgación. Funerales de negro, temor, incertidumbre…
Ahora parece que Dios es un señor muy permisivo, que olvida nuestras faltas,
que se complace en las manifestaciones amorosas hacia sus hijos humanos.
Una cosa bonita, simplona, risueña; un jolgorio irresponsable lleno de sonrisas
beatíficas; una especie de ñoñería institucional.

Pero Dios es Padre y como tal busca lo mejor para sus hijos; los quiere per-
fectos, felices, que le acompañen siempre. Y así, como todo padre, unas veces
les acaricia y otras les da una colleja; a veces les acompaña suavemente y
otras les para en seco si van por mal camino. Por eso estamos contentos de ser
hijos de Dios: porque Él es Padre, no un juez riguroso ni un amiguete de bote-
llón. Prisca y Áquila.

Arzobispo emérito de Zaragoza

CARTA APOSTÓLICA A TODOS LOS CONSAGRADOS
Con ocasión del Año de la Vida Consagrada
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LÍNEAS DE PASTORAL PARA EL CURSO 2014-2015 (II)

MUSEO DIOCESANO DE JACA. PIEZA DE ENERO. GRUPO DE LA EPIFANÍA

Los días de romería, tan ricas en nuestra Diócesis,
son encuentro de familias que hemos de valorar, poten-
ciar...

• Nuestra Iglesia ha de contribuir a sanar tantas fa-
milias heridas por tantos motivos. Hemos de intentar
estar, con prudencia, cerca. Salir a su en-
cuentro. Que vean que nuestras puertas es-
tán abiertas. Acoger y escuchar mucho. De-
dicar todo el tiempo que haga falta, sin
prisas. Las parroquias grandes han de tener
personas especializadas que puedan ayudar
ante los principales problemas que se pre-
sentan. Orientaremos al Centro de Orienta-
ción Familiar (COF) a personas que allí pue-
den recibir ayuda específica.

Cáritas (Parroquial, interparroquial, dio-
cesana) es una gran plataforma para llegar a
muchas familias que necesitan que se les
escuche, se les informe, se les acompañe, se
les ayude en este momento de tanta crisis. 

Nuestras parroquias han de ser promotoras de vo-
luntariado para tantas necesidades desde la misma pa-

rroquia y en la sociedad. Y esto conlleva, por supuesto,
formación.

• Los medios de comunicación social de que dispo-
nemos nos pueden ayudar mucho en cuanto venimos
diciendo. Pueden ayudarnos a dar a conocer la visión

cristiana de la familia, a formar en proble-
mas concretos que van surgiendo, a difun-
dir cuanto vamos programando u ofre-
ciendo. 

Las redes sociales también pueden ofre-
cer su contribución estableciendo contac-
tos, comunicaciones, vínculos... al servicio
de la evangelización. Algunos el día de la
Jornada de Pastoral subrayaron también
aplicaciones para móvil como “rezando
voy…” (www.rezandovoy.org)

No nos quedemos fuera de lo que estos
medios nos ofrecen; seamos creativos. Es
un mundo en que los jóvenes y tantos ma-
trimonios están. 

No pongamos reparos a la presencia en los medios
de comunicación en que se nos requiera.

h. 1395- 1405. Madera tallada, dorada y policromada. Catedral de San Pedro de Jaca
El 6 de enero se celebra la fiesta

de la Epifanía, motivo por el que he-
mos elegido como pieza del mes un
grupo escultórico dedicado a esta
temática que forma parte de la co-
lección gótica del MDJ. De este ex-
celente grupo de la Epifanía datado
a finales del siglo XIV o comienzos
del XV, actualmente se puede ver
expuesta en la Sala Biblioteca la
imagen de la Virgen con el Niño en
sus brazos que responde al modelo
de Virgen gótica caracterizado por
la ruptura de la rigidez propia de las
precedentes tallas románicas, mani-
fiesta en la pérdida de la frontalidad
y en las muestras de afecto de la
madre hacia su hijo. 

El conjunto se completa con pie-
zas de menor tamaño que represen-
tan a San José, la mula y el buey, un
paje portando los caballos, los Re-
yes Magos y otra imagen, que ocu-
paría el centro de la composición,
de la Virgen con el Niño sobre un
lecho, tema infrecuente en la escul-
tura coetánea española que apareció
en los Países Bajos, Alemania y
Francia. Estas tallas formaban un re-
tablo que probablemente fue encar-
gado para decorar la Catedral de

Jaca en la remodelación acaecida
tras el incendio que sufrió en julio
de 1395.

Junto a este grupo de la Adora-
ción de los Reyes Magos el retablo
contaría, probablemente en la zona
superior, con la escena de la Corona-
ción de María de la que se conserva
la imagen entronizada de la Virgen.

Según R. Steven Janke (1942-
1996), profesor de Historia del Arte
en Buffalo State Collage especialista
en arte medieval español, las piezas
que componen este grupo  "consti-
tuyen el mejor ejemplo en España
del tallado en madera de escultores
franco-neerlandeses del estilo gótico
internacional y, como tal, indican la
vitalidad del comercio de exporta-
ción hacia la Península Ibérica, que
continuó hasta el siglo XVI". 

¿SABÍAS QUÉ…?
De los tres Reyes Magos que in-

tegraban el grupo sólo se conserva
en el MDJ el más anciano ya que los
otros dos se encuentran en el Museo
Cau Ferrat de Sitges (Barcelona). El
profesor R. S. Janke relacionó las fi-
guras de Gaspar y Baltasar de Sitges
con el grupo de Jaca por la similitud
en el dorado de los ropajes, la tipo-
logía de las coronas y los rasgos fa-
ciales. 

A TENER EN CUENTA
LAS PRÓXIMAS SEMANAS:

• El martes 6 de enero es la Co-
lecta del Catequista Nativo y el
IEME

• El domingo 18 es la Jornada de
las Migraciones

• Del 18 al 25 se celebra el octa-
vario de oración para la unidad
de los cristianos.

• El domingo 25 es la Jornada de
la Infancia Misionera.

• El 2 de febrero es la Jornada de
la Vida Consagrada.
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